

“Sur les pas de l’abbé Raynal”

La reconnaissance de la France pour le grand philosophe et écrivain rouerguât

L’abbé Guillaume-Thomas Raynal fut un des grands penseurs du 18^{ème} siècle. Il est né à Lapanouse-de-Sévérac et il vécut à Saint-Geniez d’Olt.

Il fut tout à la fois homme de lettres, historien, philosophe et maître d’œuvre d’une des plus grandes entreprises éditoriales du 18^{ème} siècle.

Né en Rouergue, il fut un des “grands” de l’époque par l’influence d’une œuvre reconnue comme de portée universelle.

Les démocraties du monde moderne lui doivent beaucoup. Les spécialistes de l’abbé Raynal estiment que son œuvre, “*creuset de l’idéal démocratique*”, a servi de référence à la Révolution française (dont il critiquera par la suite les débordements) et qu’elle constitue un des points de départ de la pensée politique du 19^{ème} siècle.

Il révéla Rousseau, comptait Diderot parmi ses amis, Goethe avait fondé une

société pour le lire trois fois par semaine, Michelet citait son livre de référence “*Histoire philosophique et politique des établissements et du commerce des Européens dans les deux Indes*” comme un ouvrage majeur. Dans cet ouvrage, il dénonce avec vigueur l’esclavage

La France avait beaucoup oublié Guillaume-Thomas Raynal. Gilles Bancarel (un autre Aveyronnais) et la Société d’études Guillaume-Thomas Raynal qu’il préside se sont donné pour mission de réparer l’oubli.

A l’occasion du 210^{ème} anniversaire de sa disparition toute une série d’initiatives vont permettre de braquer les projecteurs sur l’abbé Raynal et lui apporter la reconnaissance qu’il mérite en son Pays. ■



Document Archives
Départementales
de l’Aveyron

Lapanouse-de-Sévérac et St-Geniez d’Olt

Guillaume-Thomas Raynal est né à Lapanouse-de-Sévérac en 1713. Il suit sa famille à Saint-Geniez d’Olt où il grandit avant de rejoindre le collège des Jésuites de Rodez. Il arrive à Paris en 1746 et fréquente tout ce que la capitale compte alors de personnalités des sciences, des lettres, de la politique.

L’encyclopédie du monde colonial à laquelle il consacra la moitié de son existence devient une véritable “entreprise littéraire” qui réunit de nombreux collaborateurs (dont son cousin de Saint-Geniez, le chevalier de Rivié). L’abbé Raynal est mort à Paris en 1796. Saint-Geniez conserve de nombreux témoignages de l’abbé Raynal dont un buste et des manuscrits.

« REPÈRES »

« Colloque »

Les 15 et 16 décembre, à la Bibliothèque nationale de France à Paris, un colloque international sera consacré à l’environnement intellectuel de Guillaume-Thomas Raynal.

« Exposition »

L’exposition “*Sur les pas de l’abbé Raynal*” est une exposition constituée de panneaux didactiques. Elle sera présentée lors du colloque de la Bibliothèque de France puis dans divers lieux du parcours de l’abbé Raynal (l’Aveyron, Berlin, Genève, aux Antilles, en Amérique...) avec le soutien de l’UNESCO et du Ministère des Affaires étrangères.

« Edition »

“*L’Histoire des deux Indes*” est l’œuvre majeure de Guillaume-Thomas Raynal. Paru à partir de 1970 avec trois éditions successives, le livre sera interdit aux lecteurs du vivant de son auteur. La Bibliothèque des introuvables réédite cet ouvrage.